

2S 7, 1-5. 8b-12. 14a. 16 ; Ps 88 (89) ; Rm 16, 25-27 ; Lc 1, 26-38

Nous célébrons aujourd'hui le quatrième dimanche de l'avent. Nous nous rapprochons de plus en plus du jour de la naissance de notre Sauveur Jésus-Christ. Les textes liturgiques nous incitent à lever les yeux vers celui qui est, qui était et qui vient. Ils nous invitent à bien nous préparer pour accueillir le Fils de Dieu. Dieu vient habiter chez nous. N'allons plus le rechercher ailleurs que dans notre maison. Comme dit le Père Yvon-Michel : *La fête de Noël nous révèle que le temps où l'on cherchait Dieu sur les sommets, dans les nuages, dans les sanctuaires, dans les rites et les sacrifices est fini. Fini le temps des pyramides, le temps où les hommes multipliaient les efforts pour s'élever jusqu'à Dieu (Tour de Babel). Ce n'est pas nous qui devons monter pour nous approcher de Dieu, c'est Dieu qui descend et vient habiter chez-nous.* Voici le mystère de Noël : Dieu se fait l'un de nous et vient habiter avec nous ; Dieu naît d'une femme, Marie. Mystère d'un Dieu qui se fait homme pour que l'homme devienne Dieu.

Dans le temps de l'avent, Marie occupe une place importante au fur et à mesure que nous nous approchons du jour de la Nativité. C'est parce qu'elle a accepté et épousé le plan de Dieu. C'est à cause de son « Oui » à l'annonce de l'ange. Tournons nos regards vers elle pour admirer son attitude à l'annonce de l'ange de Dieu. Une femme attentive et pleine de tendresse, une femme de foi et confiante à la parole de Dieu. L'ange lui dit : « *Je te salue, Comblée-de-grâce, le Seigneur est avec toi.* » Nous comprenons bien la surprise et l'étonnement de Marie. Elle est une femme ordinaire du village de Nazareth, comme toutes les autres femmes. Elle vit le quotidien de toute femme juive avec toutes ses corvées: aller puiser de l'eau, aller chercher du bois ; préparer à manger ; laver les vêtements... Elle n'est pas du tout préparée à entendre cette salutation de l'ange avec son gros message. D'où lui vient-elle d'ailleurs d'être comblée de grâce. Que veut dire « le Seigneur est avec vous » ? Tout cela elle ne le comprend pas. L'apparition d'ange n'est pas non plus une chose ordinaire. Au lieu de donner de l'assurance, l'apparition a dû provoquer de la peur.

Et Marie, toute bouleversée, cherche à comprendre le sens de ces paroles de l'ange. L'ange poursuit en disant : « *Sois sans crainte, Marie, car tu as trouvé grâce auprès de Dieu. Voici que tu vas concevoir et enfanter un fils ; tu lui donneras le nom de Jésus. Il sera grand, il sera appelé Fils du Très-Haut ; le Seigneur Dieu lui donnera le trône de David son père ; il régnera pour toujours sur la maison de Jacob, et son règne n'aura pas de fin.* » L'ange rassure Marie avant de lui annoncer sa conception et sa mise au monde de Jésus, le Fils de Dieu. Marie, toujours étonnée mais plus confiante demande à l'ange comment cela se ferait puis qu'elle ne connaît pas d'homme. Et l'ange lui dit : « *L'Esprit Saint viendra sur toi, et la puissance du Très-Haut te prendra sous son ombre ; c'est pourquoi celui qui va naître sera saint, il sera appelé Fils de Dieu* ». La vierge concevra non par un homme mais par l'Esprit Saint qui viendra sur elle. L'enfant qui naîtra sera alors appelé Fils de Dieu. Le questionnement de Marie prend progressivement fin et elle est assez apaisée. Elle est rassurée parce qu'elle sait maintenant comment les choses se passeront. Elle acquiesce aux paroles de l'ange même si la scène reste dans sa mémoire bien longtemps après. Et elle médite toutes ces choses dans son cœur. C'est le « Oui » de Marie, le « fiat », le « qu'il me soit fait selon ta parole » qui nous a valu un Sauveur.

Nous pouvons aussi admirer l'attitude de foi et de confiance de deux autres personnes de l'évangile ; il s'agit de Joseph et d'Elisabeth. Joseph est plus un homme d'action que de parole. L'évangile parle de lui comme d'un homme juste. Quand il a appris la conception de Marie par l'Esprit Saint, il a accepté de prendre Marie chez elle pour la protéger et lui permettre d'enfanter son Fils, alors qu'au départ il avait formé le projet de répudier Marie en secret. Elisabeth est aussi une femme de foi. Elle porte la grossesse de Jean Baptiste, alors qu'elle est stérile et avancée en âge. Elle reconnaît l'action de Dieu dans sa vie et dans celle de Marie sa cousine. Le Christ est venu dans ce monde grâce à l'action conjugulée de ces trois personnes. Leur foi et leur confiance en Dieu leur ont permis de coopérer au plan de Dieu. Dieu porte toujours des projets pour chacune et chacun de nous. Saurons-nous demeurer disponibles à l'action de Dieu en nous ? Pourrons-nous être disponibles comme Marie et dire comme elle « Voici la servante du Seigneur ; que tout m'advienne selon ta parole. » Que Dieu dispose nos cœurs à accepter le plan de Dieu en nous. Ouvrons notre cœur et disposons tout notre être pour recevoir le Sauveur qui vient habiter chez nous ; car Dieu cherche un toit pour habiter. Qu'il trouve un bon accueil chez nous. Amen.